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出生在河南周口
郸城一个普通农家的
马艳丽，从小就比同龄
人要高出一头，良好的
身体条件让父母决定
让她从事体育，由此开
始了10年的运动生涯。

马艳丽打过排球，
后来成为河南赛艇队的一名运动员，但残酷
的训练和巨大的付出并没有给她带来鲜花和
荣誉，带来的是永远的伤痛。在一次严重的
腰伤之后，马艳丽不得不选择了退役。

但是1米78的身高，和当运动员时练就的
良好身材为她的命运打开了另一扇窗。1995
年，转型走上T型台的马艳丽在模特界一鸣惊
人，在上海国际模特大赛上获得冠军，从此走
上了另一条成功之路。

现在的马艳丽已经成为一名设计师并拥有
自己的服装品牌，并非设计科班出身的马艳丽
的再次转型同样面临着诸多困难，但运动员时
期练就的执著和坚韧让她义无反顾，8年的时
间，终于让她的品牌得到了市场的认可。

奥林匹克年，马艳丽有幸成为一名火炬
手，而且她的传递活动还被安排在家乡河南进
行。这让她有了更强烈的自豪感和荣誉感。
在马艳丽看来，能成为火炬手，也算是用一种
特别的方式弥补了当年运动生涯留下的遗憾，
除了欣慰，这是实现梦想的另一种方式。

晚报记者 郭韬略

“万事俱备，只欠圣
火。”火炬手马艳丽谈到
马上就要进行的火炬传
递，她对自己充满了信
心。同样的笑容在不同
的火炬传递者脸上流淌；
不同的语言表达，一样的
自信，一样的激情。今
天，祥云浮动绿城。200
多名火炬手将用圣火点
燃千年古城的风采。祥
云，我们准备好了!

平凡体育人的奥运梦想
李凤朝（邓亚萍的教练）：去年，一直在

体育一线奋斗的李凤朝被选为了北京奥运
会的火炬手。对于李凤朝来说，奥运会是既
熟悉又陌生，虽然他的爱将邓亚萍和帖雅娜
都在奥运会上取得过好成绩，但是这次能够
亲自参加火炬传递，与北京奥运会如此“亲
密地接触”，让他圆了自己的奥运梦：“奥运
会在咱们国家举行，而且我原来培养的队员
邓亚萍也参加了两届，帖雅娜这次也要参
加，算起来也是参加两届，我原来培养的队
员都直接参加奥运会了，而这一次非常荣
幸。我也参与到咱们国家举行的奥运会了，
所以我也感到非常高兴，非常兴奋。我希望
这一次咱们所有的参赛项目运动员都取得
好的成绩。”

于宝兰（郑州国际武术节开幕式总导
演）：河南是武术的发源地之一，武术也是中
国的文化精髓，武术进奥运是很多国人的梦
想，尤其是北京奥运会机会难得，中国很多

“武林中人”都为武术进奥运忙碌，武术成为
了北京奥运会的比赛项目，已经实现突破，
曾经为郑州国际武术节开幕式总导演的于
宝兰也为推动武术进奥运做出了贡献。她
自己对被推选为北京奥运会火炬手非常高
兴：“崇尚奥运是我的理想，成为奥运火炬手
是我一生的荣耀，将会激励我更加勤奋努力
工作，为体育事业献出我毕生精力。”

李民（贾占波教练）：场内是大战，场外
是小战，每次有我省射击运动员参加大赛，
李民能到现场观战一定要在现场观战，今年射
击队队内选拔奥运参赛资格的时候，每一场比
赛李民都要督战，每场比赛后都要和队员交流，
给他们分析胜败原因，缓解队员的心理压力。
李民作为一名体育人，曾在河南省水校担任过
校长，对训练队的管理有自己的方法，推动着河
南射击事业的发展。他成为北京奥运会火炬
手，也算是和自己的弟子们一起参加了2008年
北京奥运会。 晚报记者 董洪刚
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著名服装设计师马艳丽

火炬手弥补补
运动生涯的遗憾憾

名角会聚 传递中原情
虎美玲，郑州豫剧院院

长，国家一级演员，全国人大
代表，曾获得过中国戏剧梅花
奖，享有国务院特殊津贴，是
全国“五一”劳动奖章获得
者。今年 2月，文化部公布了
第二批国家级非物质文化遗
产传承人，虎美玲作为豫剧代
表人名列其中；同时，作为郑
州市豫剧院院长，虎美玲肩负
着传承、发展豫剧艺术，繁荣
郑州文化等重任。

有着无数荣耀光环围绕
的她对火炬手这一角色还是

感到无比地兴奋。“当
我得知被选为郑州奥
运火炬手时，那种不敢
相信的喜悦比获得其
他大奖都要高兴。她
说：“中国举办奥运会
面对的是整个世界，作
为火炬手，不仅是个人
风采的展示，还要展示
出中国人和中华民族

的精神。经过雪灾、地震等灾害，就可以看
到我们中国人的团结奋进，中国精神是哪个

国家都比不了的！”
在昨日与记者的交谈中，虎美玲还表示

出了对豫剧艺术的那份执著。她认为火炬
手由社会各界、各种职业的人士组成，代表
了社会的方方面面，但对她个人而言，圣火
传递也象征着豫剧艺术的薪火相传。目前，
虎美玲把繁荣奥运文化演出市场作为自己
的主要工作，奥运会开幕后，她将再次赴京
参加在国家大剧院举行的全国戏曲汇演活
动；由虎美玲主演的豫剧《义烈女》也在紧张
地进行加工提高后的排练工作，这部戏将作
为庆祝奥运顺利举办的专场表演在奥运会
开幕前在我市演出。“我不是体育界人士，
但跑是没有问题。”她表示，在把自己那棒
圣火传递好的同时，还琢磨着如何能在跑
中加入些豫剧元素，虽然她没有向记者透
露“特色姿势”，但她非常肯定地告诉记
者：一定会把豫剧舞台代表性动作带进圣
火传递过程中。 晚报记者 秦明伟

郑州豫剧院院长虎美玲

将豫剧与火
炬传递结合起来

圣火耀河南圣火耀河南

释延鲁，俗名林清华，1970年 7月出生
于山东省临沂地区郯城县的普通农家，家乡
也算是武术之乡，得以从小接触武术。而父
母希望他长大后能考上清华大学，所以取名
清华。现在出家在少林寺，师从方丈大师释
永信。用他自己的话说，少林寺就是佛教中
的清华大学。从此，林清华便成了释延鲁。
现为少林寺四大金刚之一，尤以少林五形
拳、大洪拳、鹰爪拳、少林春秋大刀及铁布衫
等武功绝技见长，其中真枪顶人的表演在世
界武术大会摘金，他多次荣获武术大奖，创
办嵩山少林寺武僧团培训基地，为传播少林
佛学及禅武文化做出了自己的贡献。

心如止水、无间有道，当你心中尚有一丝
凭借的时候，便无法与禅相应。14岁就入少林
寺的他刚开始也曾经打过退堂鼓，好在最终坚

持了下来，并成了禅武兼备的优秀武僧，也理
所当然成为少林寺武僧的总教头。

释延鲁非常提倡佛法入世，谈到佛法与
奥运火炬传递之间的关系，他说：“佛家讲普
度众生，还有一个我不入地狱谁入地狱的说
法，我感觉积极地走出来，更好地为大众服
务，也是体现了佛教的情怀。”他一再强调：
作为一个真正的出家人，应该是心系天下众
生的，“一切有利于众生这样的事情都要积
极的去做”。 晚报记者 秦明伟

少林寺总教头释延鲁

武术传承奥
运情怀


